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Суть идеи – через фотографии,
хранящиеся в музейных запас-

никах, показать жизнь города от начала
строительства завода. Основная  часть
подборок будет связана с концом соро-
ковых лет и пятидесятыми-шестиде-
сятыми годами прошлого века. Но, ко-
гда будет необходимо, временные рам-
ки раздвинутся. Каждый «фотовыпуск»
будет предваряться кратким коммента-
рием хранителя музея Александра По-
политова.

Обычно юбилейные материалы на-
чинаются с трудовых дел, рассказа об
основателях города. Мы же решили
«стартовать» с быта, который в жизни
человека играет не последнюю роль. И
сегодня представим читателям подбор-
ку: «Одежда и обувь». Слово Алексан-
дру ПОПОЛИТОВУ.

- В послевоенные годы советская
промышленность выпускала мало ка-
чественной одежды и обуви. Расцветка
тканей была мрачноватая. Силламяэ в
этом отношении повезло больше из-за
его закрытости. Основными снабжен-
ческими базами были Москва и Ле-
нинград. Директор завода был челове-
ком продвинутым, он понимал, что
люди, выйдя за пределы завода, долж-
ны получать, скажем так, эстетическое
удовольствие. Тогда было не принято хо-

дить на танцы абы в чём. Для парней
обязательными были костюм, белая ру-
башка, галстук, для девушек - сшитое по
моде платье (одна из любимых моделей
– юбка солнце клёш). Когда появился по-
ролон, то девушки подшивали его сни-
зу юбки, чтобы она, как говорится,
стояла. Хотелось туалет из шифона или
шёлка, но в магазине такого не было.
Кстати о моде. У нас хранится журнал
мод 1944 года выпуска. Казалось бы,
идёт война, до каких тут изысков, но
люди и тогда не хотели выглядеть за-
трапезно. Магазин тканей имел хороший
ассортимент. Хотя можно было купить
и готовые вещи, но народ предпочитал
индивидуальный пошив в ателье или у
частных мастеров. Многие девушки
сами были умелицами, шили для себя
платья по выкройкам, которые стали по-
являться в журналах. Особым уваже-
нием пользовался портной Загжецкас,
который шил и в ателье, и на дому.

В начале 60-х в магазине можно
было купить чехословацкий костюм, че-
хословацкую обувь. Когда на экраны ки-
нотеатра пришли американские ков-
бойские фильмы («Великолепная се-
мёрка» и другие), то с ними пришла и
рубашка-ковбойка. Помню, как упра-
шивал маму сшить мне её. На сего-
дняшний день в музее достаточно мно-
го интересных, с исторической точки
зрения, платьев, костюмов, пальто, обу-
ви 50-х годов. Есть знаковый цивильный
костюм – участника эстонской делега-
ции Международного фестиваля мо-
лодёжи и студентов 1957 года».

(фотоподборку смотрите 
на 8-й странице)

Силламяэ – 60

Сегодня газета открывает совместно с городским музеем «фотографическую
тему», посвящённую юбилею города: в этом году Силламяэ отмечает своё 60-
летие.

Вот такой была жизнь…

Всех желающих горуправление приглашает на встречу-лек-
цию президента Эстонской академии наук Тармо Соомере. Тема
встречи “Силламяэ, город свежих морских ветров, спрятанный
в эпицентре изменения климата”. После лекции состоится дис-
куссия. Мероприятие будет проходить в конференц-зале Цент-
ра культуры 13 января в 19.00. Вход свободный! Встреча про-
водится на русском языке.

Тема доклада рассматривает Эстонию и Ида-Вирумаа как ре-
гион у моря, а также связанные с этим возможности и опасности.
Эстонская береговая линия длиной в 3800 км делает из нас боль-
шое морское государство, но добавляет также огромную ответ-
ственность. Наш климат формируют рождающиеся над Атланти-
ческим океаном шторма. Их малейшие вариации силы и движения
влияют на прибрежную жизнь, прежде всего, через изменение мор-
ских ветров и поведение моря. Сдвиг обычной траектории циклона
на север приводит к прохладному и засушливому лету. Изменение
направления ветра при сильных штормах быстро поднимает уро-

вень воды до экстремальных уровней во всей восточной части Фин-
ского залива. Направление волн часто приводит к проблемам на
песчаном побережье.

Всё это часть жизни, и от нас самих и от наших знаний зави-
сит, сможем ли повернуть эти процессы в благополучное русло так,
чтобы море предлагало свои дары еще тысячелетия. Наука не пред-
лагает простых решений, скорее, учит думать, передавать свои мыс-
ли в понятной форме другим и применять их в нужных местах.

Тармо Соомере является президентом Эстонской академии наук
с 2014 года, работал ведущим ученым Института кибернетики ТТУ,
руководителем лаборатории динамики волн (2009 г.), профессором
прибрежной техниики с 2005 года.

Тармо Соомере закончил Московский государственный уни-
верситет в 1980 году, получил кандидатскую степень в области фи-
зики и математики (1984 г.) и научную докторскую степень в обла-
сти математики (1992 г.).

По сообщению горуправления

Приходите на встречу 
с президентом Эстонской академии наук
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ЯНВАРЬ

*Целевое учреждение “KredEx“
выделило на снос жидых домов по адресу
Сытке, 2,4,5,6,7,8, 10, 11,12, и домика по
улице Владимира Маяквоского,11, более 57
тысяч евро.

*”Моликорп Силмет” вступил в юби-
лейный год: 14 января в Центре культуры
на праздничном вечере предприятие от-
крыло череду мероприятий, посвящён-
ных своему 70-летию.

*Состоялось торжественное открытие
обновлённого учебного корпуса Силла-
мяэского профессионального училища.

*14 января в местном самоуправлении
чествовали лучшие предприятия города в
разных номинациях.

*В Силламяэской городской библиоте-
ке начался цикл мероприятий в рамках объ-
явленного в Эстонии Года морской куль-
туры. 

*28 января принят бюджет города на
2016 год. Общий объём бюджета составил
14 178 073 евро.

*29 января Силламяэская гимназия про-
вела Благотворительный молодёжный бал,
протянув руку помощи 15-летнему Мих-
келю из г.Валга.

ФЕВРАЛЬ

*Театральный кружок «Улья»  «Dream
Theater“ отметил своё 25-летие.

*18 февраля состоялась в городе «Яр-
марка труда», интерес к которой проявили
более 500 человек.

*В честь 98-й годовщины Эстонской
Республики в Центре культуры прошло
праздничное мероприятие. Список почёт-
ных граждан Силламяэ пополнился ещё од-
ной фамилией – Анатолий Полупан. Груп-
па горожан на торжественном мероприятии
также получила почётные грамоты и бла-
годарственные письма местного само-
управления.

* Горсобрание приняло решение о пре-
кращении 31 августа 2016 года деятель-
ности детского сада «Хелепунасед пурьед».

* Музыкальная общественность города
отметила 100-летие со дня рождения ком-
позитора Георгия Свиридова.

МАРТ

*Завершён снос выведенных из экс-
плуатации зданий на улице Сытке и здания
(финского домика) по адресу: ул. Влади-
мира Маяковского,11.

*Традиционное игровое соревнование
по случаю Дня родного языка прошло в го-
родской библиотеке.

*4 марта прошёл отборочный тур 18-го
городского вокального конкурса
«Laulukarussel», а 11 марта – финальный
концерт его победителей.

*Город посетила делегация Мини-
стерства социальных дел, чтобы обсудить
готовность к созданию в Силламяэ Цент-
ра здоровья.

*Большая группа специалистов и педа-
гогов молодёжного центра по интересам
«Улей» прошла курсы повышения квали-
фикации в Псковском областном колледже
искусств имени Н.А.Римского-Корсакова.

*45 работников Ваналиннаской школы
знакомились с образовательной системой
России, посетив несколько школ Санкт-Пе-
тербурга.

АПРЕЛЬ

*Большая делегация работников мест-
ного самоуправления Пыльтсамаа посетила
наш город в целях знакомства.

*Группа председателей квартирных то-
вариществ Силламяэ, представителей мест-
ного самоуправления и «МЕКЕ Силла-
мяэ» приняла участие в конференции по об-
суждению изменений для внесения в новый
Закон о квартирной собственности и квар-
тирных товариществах. Конференция про-
ходила в здании парламента Эстонии.

*Силламяэское русское общество куль-
туры провело в городе десятую Пасхаль-
ную выставку и городскую олимпиаду по
русскому языку для учащихся школ, гим-
назии и училища.

*Школа «Ваналинна» провела конфе-
ренцию в рамках Всемирного дня рас-
пространения информации о проблемах ау-
тизма.

*Городская библиотека отметила День
книги и розы.

*Творческие коллективы Центра куль-
туры выступили с отчётными концертами. 

*Цикл мероприятий, посвящённых 100-
летию Эстонской Республики, провело
украинское землячество «Водограй».

МАЙ

*Состоялся традиционный майский суб-
ботник «Сделаем!»

*Ветераны Великой Отечественной вой-
ны, другие жители города отметили 71-ю
годовщину Победы.

*Впервые проведён в городе «Силла-
мяэский лестничный забег».

*Город посетила делегация из Китая.
*Шахматист Илья Сирош стал чемпио-

ном Эстонии (завоевал золотую медаль).
*27-29 мая прошёл XXI

Международный праздник славянских
культур «Культурные мосты Балтии». Его
тема – «Море есть, море останется, море
должно быть».

*Лучшие учащиеся гимназии, обще-
образовательных школ и школ по интере-
сам были приглашены на приём к мэру го-
рода. 

*Силламяэский Союз российских граж-
дан и пенсионеров подвёл итоги объ-
явленного им конкурса детского рисунка
«Ю.А.Гагарин – любимец XX века!” и на-
градил победителей и участников.

ИЮНЬ

*«Завод живёт!» - под таким названием

открылась в Центре культуры выставка, по-
свящённая 70-летию завода.

*Три дня проходил в городе джазовый
фестиваль «JazzTime».

*Ансамбль народного танца «Сувенир»
завершил цикл своих зимне-весенних кон-
цертов на родной сцене: первый был по-
свящён Дню независимости Эстонии, вто-
рой – Дню матери, третий стал музыкаль-
но-хореографическим спектаклем «Было
это давным-давно…».

*Силы обороны Эстонии организовали
в Силламяэ «Семейный день».

*Состоялся четвёртый выпуск в Сил-
ламяэской гимназии. Прошло шествие вы-
пускников гимназии и выпускников Сил-
ламяэского профучилища.

*Руководитель концерна «Силмет
Групп» Тийт Вяхи дал большое интервью
«Силламяэскому вестнику» по вопросам
административной реформы, реконструк-
ции шоссе и о делах портовых.

*Открылись городской и проектные ла-
геря отдыха для детей. 

ИЮЛЬ

*1-3 июля прошли Дни города и моря.
Город отметил свою 59-ю годовщину.

*Начались съёмки финско-эстонского
художественного фильма «Igitee».

* Гран-при, одно первое и одно второе
место завоевала танцевальная группа «Ант-
ре» на международном конкурсе-фестивале
«Золотая мечта» в Болгарии. Хореографи-
ческая студия «Этюд» на Международном
молодёжном фестивале-конкурсе искусств
«Музите» в Болгарии получила восемь
первых мест и одно третье.

*Целевое учреждение развития пред-
принимательства (EAS) подержало проект
реконструкции бульвара Мере.

АВГУСТ

*Горняки отметили 100-летие с начала
добычи сланца.

*Силламяэская ТЭЦ получила дота-
цию из структурных фондов ЕС на рекон-
струкцию 1582 метров тепловых сетей в го-
роде.

*Два дня в Силламяэ проходили спор-
тивные игры силовых структур Эстонии.

СЕНТЯБРЬ

*Корпорация «Molycorp», в составе ко-
торой было силламяэское предприятие
“Molycorp Silmet“ вышла из банкротного
производства. Концерн был реорганизован.
Предприятие “Molycorp Silmet“ стало на-
зываться «NPM Silmet AS».

*Силламяэское профессиональное учи-
лище начало новый учебный год в ином
статусе – в составе Ида-Вирумааского
центра профессионального образования.

*«GRK Infra AS» приступило к рекон-
струкции шоссе Таллинн-Нарва и строи-
тельству двухуровневого перекрёстка с
сооружением виадука. Заказчик работ – Де-

Каким был 2016-й год для города? Подведём итоги его, обозначив лишь некоторые события, которыми он был озна-
менован и о которых информировала читателей наша газета. 

2016 год передал эстафету 2017 году, 
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партамент шоссейных дорог.
*AS «Silsteve“ расширило в порту тер-

минал для насыпных грузов.
*Открытый молодёжный центр и мо-

лодёжная организация ESN восстановила
традицию проведения вечеров отдыха в го-
родском парке.

*Многие российские граждане, про-
живающие в Силламяэ, приняли участие в
выборах в Госдуму РФ VII cозыва.

*Руководство OÜ «Maxima» про-
информировало читателей «СВ», что ведёт
работу над эскизом будущего торгового
центра «Maxima ХХ» в Силламяэ, и по-
обещало, что он примет покупателей в 2018
году.

*Попечительское учреждение «Сюгис»
перебралось из помещений в здании по ад-
ресу: ул. Валерия Чкалова,1а, в помещения
в здании по адресу: ул. Геологическая,18
(бывший детский сад «Хелепунасед пурь-
ед»).

*Успешно прошла в Силламяэ Евро-
пейская Неделя спорта.

*Ветераны атомной промышленности
города отметили свой профессиональный
праздник.

ОКТЯБРЬ

*Страна обрела нового президента.
*В День учителя в Центре культуры про-

шло чествование большой группы учите-
лей, получивших титул «Учитель года
2016».

*6 октября в рамках празднования 70-ле-
тия завода его бывшие работники были
приглашены в гости в цеха предприятия.

*Эскиз будущего торгового центра «Ma-
xima ХХ» продемонстрировали силла-
мяэсцам.

*В рамках Программы местной ини-
циативы получил поддержку проект От-
крытого молодёжного центра Силламяэ
«Первый этап строительства спортивной
площадки для уличных тренировок». Она
сооружена на территории ОМЦС.

*Театр «Другое небо» отметил своё 70-
летие.

*В православном храме города была
временно установлена икона «Черно-
быльский Спас».

*Состоялось пятое в этом году собрание
садоводов товарищества «Спутник», ко-
торое закончилось избранием новых со-
ставов правления и ревизионной комиссии
товарищества.

*Детский сад «Пяйксеке» первым из до-

школьных учреждений Эстонии, рабо-
тающих по программе «Предприимчивая
школа», получил «золотой» сертификат.

*Восемь призовых мест получил хо-
реографический ансамбль «Этюд» на Меж-
дународном детском и юношеском кон-
курсе-фестивале в Елгава. 

*На Международном фестивале аккор-
деонной музыки в Пярну оркестр народных
инструментов и инструментальный ан-
самбль Силламяэской музыкальной школы
заняли первые места.

*Комиссия по образованию и культуре
познакомилась с результатом завершив-
шейся реконструкции помещений на пер-
вом этаже в здании гимназии, предназна-
ченных для размещения городской биб-
лиотеки. Заказано оборудование для её
оснащения.

*В рамках Дней родственных народов
в гостях в Эстонской основной школе по-
бывал ансамбль из Венгрии.

НОЯБРЬ

*4 ноября прихожане православной
церкви Силламяэ отметили осенний празд-
ник Казанской иконы Божией Матери. Го-
стем на празднике был митрополит Тал-
линнский и всея Эстонии Корнилий.

*Прошёл юбилейный вечер в женском
клубе «Радуга»: клубу исполнилось 40
лет.

*Детский сад «Руккилилль» отметил 25-
летие.

*В Силламяэ побывала официальная де-
легация из российского города Ломоносо-
ва в целях установления более тесного со-
трудничества между двумя городами.

*Приступило к своим обязанностям но-
вое правительство Эстонии.

*Эстонский детский сад «Пяэсупеса»
получил хрустальный кубок от Мини-
стерства образования и государственной
организации «Innove» за работу по про-
грамме языкового погружения.

*По четыре призовых места заняли на
Международном конкурсе в Юрмале тан-
цевальное отделение «Улья» и танцеваль-
ный коллектив «Анфас – новая линия»
Центра культуры. 

*Порт открыл регулярные контейнерные
перевозки.

*27 ноября зажглись огни городской
ёлки и первая свеча Адвента.

*Принят последний (четвёртый) до-
полнительный бюджет города на 2016 год.

*В звании «Лучший…» вернулся из

Санкт-Петербурга с IV Международного
молодёжного фестиваля музыкальных
спектаклей и мюзиклов «Музыкальная
перспектива» театр Ваналиннаской школы.

*Более 140 учащихся школ и гимназии
города участвовали в конкурсе «Живая
классика 2016», организованном городской
библиотекой.

*Решением горсобрания прекращена
деятельность целевого учреждения «Сил-
ламяэский наркореабилитационный
центр», учредителем которого были Ми-
нистерство социальных дел и Силламяэ-
ское горуправление. Центр продолжает
свою работу под руководством Вильянди-
ской больницы.

ДЕКАБРЬ

*В ряде учреждений и общественных
организаций прошли благотворительные
мероприятия.

*В Центре культуры состоялось че-
ствование супружеских пар, отметивших
юбилей совместной жизни, – 50, 55, 60 лет.

*В школе «Ваналинна» прошёл 28-й бал
литературных героев, а в школе «Каннука»
- традиционное шоу «Fashion Time”.

*В местном самоуправлении состоя-
лось знакомство с представленным вари-
антом эскиза морского променада.

*Состоялся последний в этом году кон-
церт в рамках фестиваля имени Давида Ой-
страха.

*На традиционном торжественном вече-
ре, состоявшемся в Центре культуры, под-
ведены итоги спортивного года.

*”NPM Silmet“ чествовал ветеранов
труда – тех, кто работает на предприятии
40, 35, 30 и 25 лет.

*Состоялось второе в этом году че-
ствование новорождённых.

*Старейшему жителю города Екатери-
не Александровне Фоминой исполнилось
103 года.

*Группа учащихся и преподавателей
силламяэского отделения Ида-Вирумаа-
ского центра профессионального образо-
вания посетила крупнейший в Европе кон-
курс профессионального мастерства, про-
ходящий в шведском городе Гётеборг.

*Целевое учреждение образования и
науки «Archimedes» признало лучшими
проекты «Улья» - «Экология молодой
души» и Ваналиннаской школы – «Здоро-
вое питание – здоровые ученики». На це-
ремонии награждения оба проекта полу-
чили по «золотому яблоку».

Город вступил в новый год – 2017-й. 
Успехов и процветания Силламяэ в год его 60-летия!

юбилейному для города
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Мнения

Михаил КАФАНОВ: В Силламяэ
много общественных организаций, на-
правления деятельности которых пере-
секаются. Но отсутствует координация, а
она, на мой взгляд, необходима. Надо со-
браться вместе, обсудить взаимодействие.
Скажем, есть Совет ветеранов, есть Центр
общественного движения ветеранов атом-
ной энергетики и промышленности, есть
Объединение российских соотечествен-
ников, есть Силламяэский союз россий-
ских граждан и пенсионеров. Их кон-
тингент, в первую очередь, - пожилые
люди. Конечно, у каждой организации
есть свои «нюансы», однако и общего
много. Думаю, что муниципалитет мог бы
поспособствовать в деле координации.

Лариса ГРАБОВА: Мне кажется, что
среди общегородских проблем одной из
основных является строительство в раз-
ных его проявлениях. Да, не по вине му-
ниципалитета затянулось строительство
торгового центра «Maxima XX», но те-
перь, когда преграды устранены, гору-
права не должна допустить, чтобы опять
кто-то начал изыскивать способы, как
вставить палки в колёса. Строительство
центра - это не только рабочие места, что
для города крайне важно, но и благо-
устройство территории. К стройкам я
отношу и уличное освещение, и стоянки
для автомашин. Тут муниципалитету и
карты в руки.

Валерий КУЗНЕЦОВ: Безработица -
это бич не только Силламяэ, но и всего ре-
гиона. Считаю, что муниципалитету надо
активнее поддерживать малый бизнес. Ка-
ким образом? В зданиях, которые нахо-
дятся на балансе города, можно было бы
предоставлять площади в аренду по ми-
нимальной, а то и вовсе по нулевой став-
ке начинающему малому бизнесу. Этот во-
прос нужно решать уже сейчас.

Марина БОРЖИЦАЯ: Очень хоте-
лось, чтобы в этом году были сделаны
очередные шаги по обеспечению до-
ступности медицинских услуг. Хорошо,
что удалось продлить рейсы автобуса
115 маршрута до Ида-Вирумааской цент-
ральной больницы. Но всё равно это
проблему не решает. Людям с сердечны-
ми болезнями, заболеваниями ног и т.п.
поездка в Пуру обходится дорого для здо-
ровья. Следует активнее искать узких
специалистов на стороне, приглашать их
в Силламяэ, привлекая льготами. Стоит
подумать и том, чтобы в городе появилась
пусть и платная, но качественная меди-
цина. Это не дело, когда человек ждёт

приёма у узкого специалиста три-четыре
месяца. Есть у медицинской темы и со-
циальный аспект. Знаю, что в городском
бюджете всегда не хватает денег, и всё же
я бы порекомендовала проявить заботу о
ветеранах завода, которые, работая во
вредных условиях, получили массу хро-
нических болячек. Чтобы поддержать
таких людей, можно было бы выплачивать
им ежемесячно по 10-15 евро. Мелочь? Но
когда один укол стоит 90 евро, то и “ме-
лочь” пригодится.

Виктор БОРСУК: Я много хожу пеш-
ком по городу, вижу, что немало делает-
ся хорошего, но есть «пятнышки», кото-
рые вроде бы ерунда, но общее впечат-
ление портят. Желательно  от них бы из-
бавиться до приезда гостей на юбилей.
Скажем, плитка на бульваре - хорошо, но
то тут, то там нет двух, трёх плиток. Не-
приятно. Или на улице Геологической есть
лесенка, где сломали металлический по-
ручень. Всё это портит вид города. Для
приведения ряда мест в порядок не тре-
буется капитальных затрат, городской
бюджет они не обеднят. Думаю, что из-за
таких мелочей не надо будет проводить
конкурс поставки. Чтобы плитку вос-
становить, достаточно одного человека. И
ещё. Надеюсь, в этом году муниципали-
тет активизируется в работе с хозяевами
строений, которые не следят за своей тер-
риторией. Надо требовать с них, чтобы
внешний вид их соответствовал городской
эстетике. Посоветовал бы горуправле-
нию обязать кого-то из своих чиновников
совершать пешеходные прогулки с целью
обнаружения «прорех». Замеченные мел-
кие недостатки следует быстро устранять.
Надо помнить поговорку: на чистый пол
не плюнешь.

Григорий РАСТЕГАЕВ: Что нужно
обязательно сделать в 2017-м, юбилейном
для Силламяэ, году? Перечислю работы,
которые особых затрат не потребуют.
Следует сделать каменный бордюр око-
ло памятника «Слава труду!» в сквере у
Центра культуры. Надо отремонтировать
некоторые участки на улице Михаила
Румянцева, вернуть на место мемори-
альные доски на памятнике “Воинам
освободителям” и обиходить могилу Не-
известного солдата (в сквере напротив
почты). В берёзовой роще требуется об-
новить надпись на памятном камне, при-
вести в порядок территорию. У смотро-
вой площадки, как её все называют, тре-
буется убрать упавшие деревья, как на бе-
регу, так и те, что попадали в реку Сыт-

ке. Неплохо бы что-то сделать и на «ди-
кой» пешеходной дорожке, ведущей вдоль
моря.

Тереза ПЕЧНИКОВА: Я передаю по-
желание муниципалитету от пенсионеров.
Очень хочется, чтобы  этим летом по-
явился ходящий в Нарва-Йыэсуу и об-
ратно автобус (хотя бы раз в день), кото-
рый отвозил бы нас в курортное место, где
можно посидеть, полежать на мягком
прогретом солнцем песке, подышать сос-
новым воздухом. Это, с точки зрения
здоровья, полезно, а кроме того, позволит
разнообразить нашу жизнь, напомнит
годы юности. Добираться в Нарва-Йыэсуу
обычным рейсовым автобусом не очень
удобно, иногда в нём даже мест нет.

Николай СУРОВИКИН: Хотелось
бы, чтобы социальный отдел муниципа-
литета обратил внимание на ветеранов
атомной промышленности. Среди них
есть лежачие больные и те, кто с трудом
передвигается. У нас есть данные о таких
людях, в своё время они получили боль-
шую дозу облучения, что сказывается на
их здоровье. Надо посмотреть, что мож-
но сделать для них с материальной точ-
ки зрения, помочь с уборкой в квартире.

Вячеслав ЯЗВИНСКИЙ: Муници-
палитету хватит хлопот с владельцами
личного автотранспорта ещё на многие
годы, но желательно, чтобы подвижки на-
чались уже в 2017-м. В первую очередь
это касается парковочных мест. Сейчас у
тех домов, где есть возможность обу-
строить парковку, есть и желание вла-
дельцев авто вложить в это деньги, но нет
зачастую возможности, поскольку нужно
иметь на это согласие владельцев всех
квартир. На практике это не реально,
так как всегда найдутся те, кто против -
из числа тех, кто автомобиля не имеет: и
запах бензина им мешает, и шум двига-
телей. Но стоит человеку обрести маши-
ну, как настроение сразу меняется.

Парковаться у дома, конечно, удобнее,
но тут возникает такая проблема: в от-
сутствие легальной парковки машины
водители ставят так, как им хочется, что
создаёт неудобства как для пешеходов, так
и для спецтранспорта. Как проехать «ско-
рой» или спасателям, если зазор между
припаркованными машинами этого не
позволяет? Например, по действующим
правилам владелец машины должен в
течение суток очистить от снега про-
странство в диаметре 2 метра около авто.
Но все ли это правило соблюдают? 

И ещё. В Силламяэ столько запре-
щающих знаков («Стоянка запрещена»,
«Остановка запрещена»), что голова кру-
гом идёт. Неудобства из-за знаков возни-
кают на каждом углу. Приведу примеры
таких «неудобств»: у кафе «Перенайне»,
Эстонской школы, школы «Ваналинна»,
магазина «Рыйвас», молодёжного центра
«Улей», православной церкви.

Опрос проводил 
Николай КЛОЧКОВ

Выбираем проблему
В первые дни нового года мы решили задать вопрос ряду членов Совета
общественной инициативы, который создан при депутатской  комиссии по
развитию (руководитель Игорь Малышев). Звучал вопрос просто: на какую
проблему в 2017-м муниципалитет должен обратить внимание в первую оче-
редь и почему? То есть собеседникам предлагалось вычленить из множества
необходимых дел одну тему, чтобы понять, что заботит каждого из членов
совета, если говорить об общем благе Силламяэ.
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О любви, жизни и вере в счастье эта ис-
тория. Казалось бы, совсем случайно
встретились эти два немолодых человека
- Мужчина и Женщина. Он - главный врач
санатория на берегу Рижского залива, она
- бывшая актриса, приезжает сюда из
Москвы отдохнуть. Их первая встреча не
предвещает ничего хорошего. Он вызвал её
в свой кабинет для неприятного разговора.
На неё поступила масса жалоб от отды-
хающих: она поёт и читает стихи по утрам,

встречая рассвет; по ночам лазает через
окно в парк, чтобы, как она утверждает, по-
любоваться ночным морем и светом
луны…

Их вторая встреча тоже не принесла ра-
дости обоим. Их третья случайная встре-
ча в Домском соборе в Риге, куда оба
приезжают послушать орган, неожиданно
сближает их…

У них много общего: он потерял на вой-
не жену, единственную любимую жен-

щину, на войне убит её единственный
сын…И хотя у него есть дочь, он и она ра-
ботают, обоим знакомо щемящее чувство
одиночества.

Им интересно вместе, но оба не могут
сделать серьёзного шага навстречу друг
другу. Короче говоря, … старомодная ко-
медия. И совсем не потому, что наши герои
в возрасте, а потому, что такие отношения
между людьми встречаются крайне редко,
этим они и дороги.

Роли исполняют: Лидия Васильевна -
Татьяна Дербенёва-Якобсен (Копенгаген,
Дания), Родион Николаевич - Алексей
Якиманский (Самара, Россия). Режиссёр –
Алла Зорина (Москва).

Наш корр.

На встрече с председателем городского Собрания
Еленой Коршуновой и вице-мэром Александром Ка-
невым были затронуты различные вопросы городской
жизни, в том числе и проблемы, с которыми город
столкнулся в 2016 году, а также будущие проекты и пла-
ны развития, предстоящий юбилей города. Елена
Коршунова поблагодарила г-на Мелвилла за внимание
к городу Силламяэ и за курсы изучения английского
языка для детей из малообеспеченных семей, которые
с сентября 2016 года работают на базе СМЦИ “Улей”,
и выразила надежду на дальнейшее сотрудничество.
Во встрече участвовал также работник посольства Фи-
липп Мустонен. 

По окончании встречи в горуправлении посол по-
сетил Силламяэскую гимназию.

(По информации горуправления)

Гости

«Диалог» приглашает
На сцене Центра культуры 22 января состоится спектакль датско-русского
театра «Диалог» (Копенгаген, Дания) по мотивам пьесы Алексея Арбузова
«Старомодная комедия».

Все они были скомплекто-
ваны с учётом возраста и пола
детей, и на подарочной упа-
ковке было указано, какому
ребёнку подарок предназначен
(без указания фамилии). 110
подарков из этих 400 руково-
дитель Центра Вадим Орлов в
первый день нового года раз-
дал детям прямо на улице, но
взамен они должны были рас-
сказать стихи или спеть песню.
Достались подарки и детским
садам. 

Если эти четыре сотни по-
дарков были безадресные, то

125 подарков (от самого Цент-
ра, от норвежцев и от морских
пехотинцев США) были имен-
ными, то есть сформирован-
ными по спискам Центра.

К тому же всю первую не-
делю января в Центре «До-
машний уют» продолжалась
раздача продуктовых наборов,
которые получали малообес-
печенные семьи по спискам,
представленным детскими са-
дами «Руккилилль», «Пяйк-
секе» и «Пяэсупеса», а также
семьи, с которыми Центр под-
держивает контакты не первый

год. Всего было 130 подароч-
ных продуктовых наборов.
Они были укомплектованы
Центром социальной помощи
Вирумаа.

Таким образом, в целом в

предновогодье и в первые дни
нового года Центр передал
детям или семьям почти 650
подарочных комплектов.

Наш корр.

Благотворительность

И взрослым, и детям
Редакция уже рассказывала о том, что норвежцы, доста-
вившие рождественские подарки в детский центр
«Домашний уют» для детей и малообеспеченных семей,
огорчились из-за факта варварства кого-то из силламяэс-
цев, разбивших окно в их автобусе и совершивших кражу
из него, однако не отказываются от сотрудничества с
Центром. А вообще из Норвегии пришло около 400 подар-
ков для юных силламяэсцев.

Посол США посетил Силламяэ 
9 января с рабочим визитом в Силламяэ побывал
посол США в Эстонии Джеймс Д. Мелвилл Мл.
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С нового года в сфере управления
Министерства образования и науки
вступают в действие:

*Изменения модели финансирования
в законе о высших учебных заведениях,
законе о прикладных высших учебных за-
ведениях, законах о Тартуском и Тал-
линнском техническом университетах.
Меняются принципы финансирования
высшего образования из государственного
бюджета, и упрощается рассмотрение
договоров о финансировании. Финанси-
рование высших учебных заведений ста-
нет стабильнее, сократится отчётность.

*Изменения в законе о частных шко-
лах, согласно которым покрытие мест-
ными самоуправлениями накладных рас-
ходов частных общеобразовательных
школ снова становится добровольным,
как это было до 2011 года. Город или уезд
может при наличии возможностей под-
держивать частные школы, если находит,
что соответствующая школа нужна для
жителей местного самоуправления для
обеспечения многообразия и доступности
образования.

*Начнёт действовать нижняя планка за-
работной платы учителей основной шко-
лы и гимназии, которая при работе с пол-
ной занятостью составит 1000 евро в ме-
сяц, а с 1 сентября – 1050 евро в месяц.
Правительство поставило цель поднять к
2019 году заработную плату учителей до
120 процентов от средней заработной пла-
ты в Эстонии.

В сфере управления Министерства
юстиции вступают в действие:

*Пакет реформ по предоставлению
первичных правовых консультаций, что
обеспечит юридическое консультирование
большому количеству людей в различных
регионах всего государства. Предостав-
ление правовых консультаций будет рас-
пространено и на тех жителей, которые до
настоящего момента не получали кон-
сультаций при поддержке государства,
при этом не имея возможности получить
их на рыночной основе. До сих пор кон-
сультации предлагали только людям, на-
ходящимся далеко за чертой бедности.
Это означает, что возможность получения
финансируемой государством юридиче-
ской помощи распространится на людей,
которые в ней реально нуждаются, но не
в состоянии сами оплатить правовую
помощь, не соответствуя жёстким кри-
териям для возможности предоставления
государственной правовой помощи.

*В уголовно-процессуальном законо-

дательстве вводится общественно-пра-
вовое исковое требование, позволяющее
административному органу (например,
Налогово-таможенному департаменту) в
рамках уголовного процесса представлять
в отношении обвиняемого финансовое
требование, чтобы тот оплатил возникшее
вследствие его преступления обще-
ственно-правовое обязательство, напри-
мер, неоплаченные налоги в случае на-
логового преступления. До сих пор такие
требования следовало предъявлять в от-
дельном административном процессе,
что сопровождалось ненужным дубли-
рованием процедур при одинаковых об-
стоятельствах.

В сфере управления Министерства
обороны вступают в действие: 

*Начнёт работу Государственный
центр оборонных инвестиций (RKIK), ко-
торый станет поддерживать как Мини-
стерство обороны, Силы обороны, так и
прочие государственные учреждения в
проведении государственных поставок,
управлении и распоряжении недвижи-
мостью. Так остальные учреждения смо-
гут сосредоточиться на своей основной
деятельности. RKIK будет организовывать
государственные поставки Министерст-
ва обороны и Сил обороны оценочной
стоимостью от 10 000 евро.

*Вступает в силу изменение в законе
о службе в Силах обороны, которое соз-
даст возможность для врачебной комис-
сии Сил обороны, врачебной комиссии
Департамента оборонных ресурсов KRA
и комиссии по решению споров Мини-
стерства обороны осуществлять запросы
в электронной среде e-tervis относитель-
но действующих военнослужащих, при-
зывников, резервистов и лиц, желаю-
щих поступить на военную службу. Если
лицо даёт согласие и другим врачам на
ознакомление с его данными в среде e-ter-
vis, врачебная комиссия имеет право сде-
лать запрос о состоянии здоровья лица.
Если в ходе врачебного осмотра прово-
дятся какие-либо анализы для определе-
ния состояния здоровья, эти данные так-
же вводятся в электронную среду e-tervis.
Таким образом происходит взаимный
обмен данными.

*Переводится из состава Министерства
обороны в состав Департамента инфор-
мации отдел национального полномоч-
ного представителя государственной без-
опасности, действующий как получатель
и хранитель секретной внешней инфор-
мации. В связи с этим будут внесены из-
менения также в закон о службах без-

опасности и устав Департамента инфор-
мации. 

В сфере управления Министерства
окружающей среды вступают в дей-
ствие:

*Закон о защите атмосферы, который
был составлен в рамках кодификации
экологического права и заменит дей-
ствовавший до сих пор закон об охране ат-
мосферного воздуха. В результате при-
нятия закона доход, полученный на тор-
гах по квотам на загрязнение, может
быть использован, например, для ре-
монта детских садов, продвижения ис-
пользования восстанавливаемой энер-
гии, обновления систем возобновляемой
энергии и отопления в небольших жилых
зданиях и реконструкции многоквартир-
ных домов.

*Новые правила и ограничения для
очистки сточных вод и индикаторов за-
грязнения сточных и ливневых вод. Со-
ответствующим постановлением уста-
навливаются правила, определяющие,
какими средствами и до какой степени
должны очищаться сточные воды.

*Изменения в законе о водных ресур-
сах, касающиеся сельскохозяйственного
производства. Первое изменение пред-
усматривает постепенный перенос на
более ранние даты начала запрета на
осеннее разбрасывание жидкого навоза.
Согласно предыдущему плану, запрет
начинался бы с 1 декабря, а изменения
вступили бы в силу в 2032 году.

*Поправка к закону об отходах, со-
гласно которой государство оказывает
местным самоуправлениям поддержку
в размере 2,2 миллиона евро в год на раз-
витие обращения с отходами.

*Правила рыболовства, которые при-
ведены в соответствие со вступившим в
силу с 1 июля 2015 года законом о рыб-
ной ловле. Согласно проекту, продлева-
ется до круглогодичного запрет на ловлю
рыбы в реке Валгейыги на протяжении
около 20 км и в реке Пуртсе на протяже-
нии около 6 км. Поскольку на реке Вал-
гейыги разрушилась плотина Котка, а на
реке Пуртсе в плотине Силлаору сделан
проход для рыбы, в реках исчезли пре-
пятствия для миграции, и теперь они
имеют хороший потенциал для обитания
лосося и морской форели. Цель ограниче-
ния – скорейшее восстановление по-
пуляции рыб.

В сфере управления Министерства
культуры с нового года вступают в дей-
ствие:

*Минимальная ставка брутто зара-

В предыдущем номере нашей газеты была опубликована информация об изменениях, которые произойдут в начав-
шемся 2017 году в социальной сфере. А теперь о некоторых важнейших изменениях в законодательстве по другим
сферам (Материал подготовлен коммуникационным бюро правительства).

О важнейших изменениях в законодательстве 
в 2017 году
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ботной платы работника культуры, по-
лучающего заработную плату от госу-
дарства, увеличится до 942 евро в месяц,
то есть на 13,5 процента. Рост фонда за-
работной платы затрагивает работников
культуры, получающих заработную пла-
ту из государственного бюджета. Имеют-
ся в виду работники культуры с высшим
образованием, высшей профессиональной
квалификацией или работники культуры
с приравненными к требованиям высшего
образования специальными знаниями.
Согласованные принципы оплаты реко-
мендованы для всех учреждений сферы
культуры, независимо от их подчинён-
ности или принадлежности.

*С 1 сентября  будет применяться до-
полнительная система поддержки занятий
по интересам, позволяющая повысить
доступность, разнообразие и качество
детских и юношеских занятий по инте-
ресам. Через систему поддержки моло-
дёжных занятий по интересам в этой
сфере будет распределено более 14 мил-
лионов евро в год. Цель поддержки – дать
возможность местным самоуправлениям
предоставить молодёжи возможность за-
нятий по интересам, по меньшей мере, в
трёх областях: культура, спорт, а также ес-
тественные и точные науки и технологии.

*Вступает в силу закон об архивном эк-
земпляре. Эстония выступает первым в
мире государством, законодательно ре-
гулирующим хранение цифровых исход-
ных материалов печатных изданий и
фильмов. Закон об архивном экземпляре
модернизирует передачу, сбор и сохра-
нение значимых для культуры Эстонии из-
даний. Проект учитывает будущее раз-
витие цифровых технологий и охватыва-
ет издания вне зависимости от их формы
и способа распространения.

В сфере управления Министерства
сельской жизни вступают в действие:

*С 1 января вступает в силу новый по-
рядок подачи данных об улове, обязы-
вающий профессиональных рыбаков, ис-
пользующих крупные рыболовецкие суда,
предоставлять в новом формате данные
об улове рыбы и разгрузке судов. 

*С 1 апреля планируется вступление в
силу изменения в законе об организации
сельской жизни и сельскохозяйственно-
го рынка, позволяющего эффективно
ограничить распространение овсюга –
сорняка, существенно препятствующего
урожайности. Уничтожение овсюга эф-
фективно, когда борьба с ним проводит-
ся комплексно во всём сельскохозяй-
ственном секторе. Действующий порядок
не позволяет достаточно быстро ограни-
чить распространение овсюга, и его рас-
пространение в Эстонии не уменьшает-
ся.

*С 1 марта вступает в действие изме-
нение закона об органическом сельском
хозяйстве, вводящее в употребление спе-
циальный экологический знак, предна-
значенный для предприятий обществен-
ного питания, которым они смогут ука-

зывать на использование ими экологиче-
ски чистого сырья. 

В сфере управления Министерства
экономики и коммуникаций вступают
в действие: 

*В 2017 году должны вступить в силу
изменения в законе о рынке электро-
энергии и связанных с ним иных законах,
целью которых является удешевление
доступности скоростного Интернета. Из-
менение создаст сеть широкополосного
Интернета в районах, где ранее для это-
го не было экономических возможно-
стей.

*23 апреля начнет действовать поста-
новление об энергоаудите, предусмат-
ривающее регулярное проведение энер-
гетического аудита на крупных пред-
приятиях. Цель проводимого каждые че-
тыре года аудита – побудить предприни-
мателей к оптимизации своего электро-
потребления. Требования энергоаудита бу-
дут применяться в два этапа, то есть
при первичном проведении аудита будут
выдвинуты более простые требования для
выполнения в установленные сроки. По-
требление энергии предприятием дета-
лизируется, и исследуются возможно-
сти для экономии.

В сфере управления Министерства
финансов вступают в действие:

*С нового года вступает в действие за-
кон об изменениях в законе о налогах, за-
коне о социальном налоге и прочих за-
конах. Размер необлагаемого налогом
дохода вырастет с нынешних 170 евро до
180 евро в 2017 году.

*Лица с низкими доходами могут пре-
тендовать на возврат подоходного нало-
га. Налогово-таможенный департамент
осуществит возврат подоходного налога
на основе доходов за 2016 год тем низ-
кооплачиваемым работникам, которые
будут соответствовать условиям. Усло-
виям отвечают около 100 000 взрослых,
чей годовой доход не превысил 7818
евро в год, то есть составлял до 615 евро
в месяц, и которые в 2016 году работали
при полной занятости не меньше шести
месяцев. 

*Будет дополнительно увеличен до
236 евро в месяц необлагаемый налогом
пенсионный доход. Вместе с увеличени-
ем общего необлагаемого налогом дохо-
да до 180 евро это составит 416 евро не-
облагаемой налогом пенсии в месяц,
обеспечивая освобождением от налогов
среднюю пенсию в Эстонии и в 2017 году.

*На февраль и июль 2017 года запла-
нировано поднятие акциза на алкоголь.
Ставки акциза на алкоголь поднимутся с
1 февраля 2017 и 2018 годов. Ставка ак-
циза на содержание этанола в пиве на
один объёмный процент в литре в феврале
2017 года поднимется с нынешних 8,30
центов до 9,13 центов, и в июле - до 15,52
центов. Для вина и ферментированных на-
питков с содержанием этанола до 6% на
объёмный процент ставка акцизного сбо-
ра с литра вырастет в феврале с нынеш-

них 48,45 цента до 53,41 цента и в июле
- до 77,44 цента.

*Ставка акциза на топливо поднимет-
ся с февраля. Акцизная ставка на тысячу
литров дизельного топлива поднимется с
нынешних 448 евро до 493 евро. Акциз-
ная ставка на тысячу кубометров при-
родного газа поднимется с нынешних
33,77 евро до 40,52 евро.

*С февраля следующего года будет на
8 процентов повышена ставка акциза на
сигареты и курительный табак. 

*Минимальная заработная плата с 1 ян-
варя поднимется до 470 евро в месяц и
2,78 евро в час по сравнению с установ-
ленными ранее 430 евро в месяц и 2,54
евро в час.

*Схема поддержки одиноких пенсио-
неров предусматривает 115 евро под-
держки в год для 92 300 пенсионеров. Вы-
плата пособия запланирована на октябрь
следующего года. В новом году будет вос-
становлено пособие на погребение, уста-
новленное парламентом, в размере 250
евро за счет государственного бюджета.

*Дневная ставка пособия на рынке
труда поднимется до 4,86 евро по сравне-
нию с прежней, составлявшей 4,41 евро.
Минимальная месячная ставка социаль-
ного налога, связанная с размером ми-
нимальной заработной платы предше-
ствующего года, поднимется до 430 евро
по сравнению с действовавшей в 2016
году ставкой, составлявшей 390 евро.

*Вступающие в действие с 1 января из-
менения в законе о бухгалтерском учёте
упрощают требования к исходным доку-
ментам бухгалтерского учёта и обязуют
учреждения государственного сектора
принимать машиночитаемые электронные
счета.

В сфере управления Министерства
внутренних дел:

*С нового года вступают в действие из-
менения в законе об иностранцах, регу-
лирующие, в основном, трудовую миг-
рацию в Эстонию. Для смягчения дефи-
цита рабочей силы в секторе ИКТ и при-
влечения в Эстонию предприимчивых
иностранцев, из иммиграционной квоты
будут исключены иностранцы, работаю-
щие в секторе ИКТ, стартап-компаниях и
занимающиеся стартап-предпринима-
тельством. Также для стартап-компаний
упрощаются процедуры подачи заявок на
получение визы, регистрации для крат-
косрочной работы в Эстонии и вида на
жительство или разрешения на предпри-
нимательство.

*С нового года изменяется закон о до-
кументах, удостоверяющих личность.
Выдаваемые с нового года паспорта граж-
дан Эстонии и паспорта иностранцев
будут действительны десять лет вместо
нынешних пяти лет. Соответственно, те,
кто нуждается в замене паспорта, должен
будет делать это в два раза реже. Дети до
15 лет будут по-прежнему получать пас-
порта с пятилетним сроком действия.
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Вот такой была жизнь…

Силламяэ – 60
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Валерия ЧКАЛОВА, 1а

Отвечал на письма консультант жур-
нала профессор Строков. Однажды я
спросила у него, почему в некоторых го-
родах много врановых птиц, а в где-то их
нет совсем, вот в нашем Силламяэ нет во-
рон и галок, а в Йыхви их много.
(Справка: вра́новые, или во́роновые (лат.
Corvidae) — широко распространённое
семейство птиц отряда воробьинооб-
разных, включающее в себя такие виды,
как чёрная и серая воро́ны, грач, галка,
сойка, обыкновенный во́рон, обыкновен-
ная и голубая сороки, кукша. Семейство
состоит из более чем 120 различных ви-
дов птиц, представленных практически
на всех континентах. Птицы среднего

или крупного размера, имеют заметное
внешнее сходство. У многих представи-
телей семейства оперение чёрное, но
есть и ярко окрашенные виды. Пи-
таются преимущественно насекомыми,
отчасти зёрнами. У крупных северных ви-
дов значительное место занимает охо-
та за яйцами и птенцами других птиц,
поиск падали и грабёж. – От редакции).

Профессор Строков на мой вопрос
ответил: «Врановые птицы – показатель
чистоты города, так как они санитары, пи-
таются отбросами». В то время этих
птиц не было, значит, город был чи-
стым, поскольку им питаться было нечем.
Теперь этого не скажешь… Так что же, у

нас грязно? Я бы ответила на этот вопрос
отрицательно: нет, не грязно. А в том, что
некоторые нерадивые горожане устраи-
вают мусорные свалки там, где этого де-
лать нельзя, это не вина кого-то другого.
Ни в коем случает нельзя в этом упрек-
нуть ни силламяэские власти, ни
«МЕКЕ». Виноваты сами жильцы, при-
чём не все, а отдельные личности - те, кто
бросают мешки с мусором на стоянку ма-
шин-мусоровозок, заталкивают их в му-
сорные урны и контейнеры для сбора пла-
стика. Конечно, этих людей все знают: в
окна видят же… Задаюсь вопросами:
оставил человек где-то мешок с мусором,
идя на работу, а вечером, видя свой му-
сор, разбросанный вокруг, обрадовал-
ся? или рассердился, что дворник (такой
нехороший!) не убрал его? или такому че-
ловеку вообще безразлично, чисто ли,
грязно ли в городе? или думает: «Я же ба-
рыня (барин)!». Мне такое отношение к
своему родному города непонятно.

Татьяна ЗУДИНА 

Когда-то давно, в далёком детстве, я любила читать журнал «Юный натура-
лист» и даже писала письма в его редакцию, задавала разные вопросы о жиз-
ни животных и птиц.

Виноваты сами

- Очень плохо мне было, семейные вра-
чи приходили. Ну и решили, что нужно
мне ложиться в больницу. Как я поняла,
направление дали в Ида-Вирумааскую
центральную больницу, а если коротко -
в Пуру, но предупредили, что там может
не оказаться свободных мест, а тогда за-
пасной вариант - клиника «Альмеда». Ко-
гда приехала «скорая», чтобы меня в
больницу отвезти, врач подумала и ска-
зала: «А зачем мы Вас в Пуру повезём,
если там, возможно, мест нет. Потом
придётся назад ехать. Давайте сразу в
«Альмеду».

Спасибо моей невестушке (она мне как
дочь родная): собрала меня, проводила,
помогла документы в больнице оформить,
а потом меня всё время навещала. Когда
же после выписки перед Новым годом я
вошла в квартиру, там всё невестушка
украсила своими руками: гномики, Дед
Мороз…

Когда лежала в «Альмеде», то вспо-
минала, как в это здание (тогда оно было
отдано под профилакторий) мы всей сме-
ной, а это 40 девчат, отправлялись вос-
станавливать свои силы. Тут и питались,
тут проходили и медицинские процеду-

ры, тут и танцевали - молодые же были.
Что касается лечения, то в «Альмеде»

мне очень понравилось: и врачи хорошие,
и медсёстры отзывчивые, и чистота. В па-
латах на окошках - цветы. Лежала, как ба-
рыня.

Когда выписали меня из больницы, то
получила ещё одну радость: меня наве-
стили руководители нашей организации
«атомщиков», привезли в подарок про-
дуктовый набор, поздравили с праздни-
ком. Члены правления навещали таких,
как и я, - болеющих или ослабших от ста-
рости. Жаль, что не смогла быть на но-
вогоднем чаепитии, на которое собрались
члены нашей организации. Мне расска-
зали, что было очень весело, были песни
и танцы.

Человеку, особенно в старости, тре-
буются внимание и доброта окружающих.
Спасибо, что я её чувствую, спасибо за че-
ловеческий подход.

Записал Николай КЛОЧКОВ

Потом пришла осень поздняя с сы-
ростью-мокротенью сверху и под ногами,
с пещерной теменью, когда только днём
ненадолго выбирается на природу сол-
нышко. 

Декабрьская пора… С политической
точки зрения, она как бы подвела тяжко-
му 2016-му с его междоусобицами, ко-
торые принесли немало жертв, итог. 

Не могу не поделиться своею обидой,
одолевающей меня. Теперь она ещё на год
постарела, но и в будущем будет душу те-

ребить. Почти 55 годиков прожито в
Эстонии. Как-то на мою откровенность о
том, что никак не могу изжить в себе но-
стальгию по родине, российской своей
стороне, услышал от эстонской чинов-
ницы совет «мотать» туда, согласно сло-
гану, - «чемодан, вокзал, Россия».

И тут вспомнилось летнее ужасное для
меня испытание нелёгкой дорогой, но всё
же преодолел страх и отправился на ро-
дину, где ждала мня изба с матерью в по-
чтенном возрасте - 101 год, а также се-

стрица Александра с двумя своими сы-
нами, рослыми, как гренадёры. Они не
променяли село родное на перенаселён-
ные города, живут и трудятся на родине
предков. На двоих им почти сто лет.
Ракша, древнее наше родовое гнездо,
позволила нам вместе с родными и зем-
ляками отметить моё 80-летие там, где
«дым Отечества нам сладок и приятен».
Была в тот день изумительнейшая гроза,
молния за молнией - словно в пятнашки
игра шла. Когда мне было 14 лет, такая же
гроза унесла жизнь двух ребятишек –
моих ровесников. Далёкое прошлое, а
помнится, как сегодня. Подумалось: а
вдруг молния решит шандарахнуть в
«эстонского чужака»? Но она только от-
салютовала мне.

ТИМОФЕИЧ

Человеческий подход
«Так скрутило меня в конце прошлого года, что думала – всё: отжила. Но
врачи вытащили, - так начала свой рассказ в редакции Людмила Егоровна
Малкова. – Я бы и сама написала в газету, но руки трясутся, так что уж Вы
мне помогите». Я и помог. Вот запись.

Год минувший…
С природой бесполезно вступать в споры. В минувшем високосном году ран-
няя осень в Силламяэ была какая-то блёклая, вялая.
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Первый в Силламяэ

- Начнём не с Вашей работы, а с меч-
ты. Кем Вы хотели стать в юношеские
годы?

- Моряком. Но жизнь распорядилась
иначе.

- Огромное море и фитнес-занятия в
25-метровом бассейне…

- А что, всё вполне совмещается. Во-
первых, там и там вода. Во-вторых, море
красиво, но и женщины, которые у меня
занимаются, – красавицы.

- По образованию Вы кто?
- Если попросту – учитель физкульту-

ры. Окончил Таллиннский педагогиче-
ский университет.

- Выбор вуза и факультета чем был
обусловлен? Вашими спортивными
достижениями, если они были?

- Спорт был одним из моих приорите-
тов в юности. Занимался боксом. Из до-
стижений – победа на всесоюзном тур-
нире в Мелитополе. 

- А фитнес откуда взялся в Вашей
жизни?

- Было лето, когда я работал в лагере
отдыха под Питером. Туда приехала груп-
па юных ребят, занимающихся спортив-
ной гимнастикой. Тренером у них была
фанатка аэробики. Инна Ростиславовна
(так звали тренера) тогда многих “зара-
зила”. Я тоже включился в занятия. По-
нравилось, увлекло. Подумал, вот ведь как
хорошо: сам, тренируя, занимаешься, да
ещё тебе за это и деньги платят. Правда,
тут есть сложность, так как тренер по фит-
несу - своего рода актёр, который на
сцене перед каждой группой выступает 45
минут. Ведь начиналось всё, как шоу, это
сейчас занятия посерьёзнели.

Вернувшись в Силламяэ, нарисовал
рекламу от руки. Первые занятия прохо-
дили в клубе «Коррида», музыкальное со-
провождение обеспечивал известный у
нас диджей Юрий Гусев. Неожиданно для
меня на первую тренировку пришло мно-
го народа. Может быть, потому, что тогда
горожане аэробику видели только по те-
левизору, а тут впервые появилась воз-
можность самим стать участниками дей-
ствия. Думаю, если бы на то занятие на-
род не пришёл, я бы идею забросил.

Аэробика – это больше танцевальные
движения плюс знание физиологии. По-
следнее мне дал университет. Как под-
качать пресс, как подтянуть бедра, яго-

дицы – основные упражнения мы прохо-
дили в вузе.

Мода или развитие?

- От аэробики к фитнесу… Это свя-
зано с изменением интересов  зани-
мающихся, с модой?

- Мода или нет, но каждые два-три года
появляются новые направления. Фитнес,
аквааэробика, степ-аэробика, хип-хоп
аэробика, аэробика в стиле «латино»…
Чтобы не отставать от времени, в начале
пути приходилось часто ездить на курсы,
в основном в Питер. Получил даже тре-
нерскую лицензию для занятий с бере-
менными. Но эта тема в Силламяэ не по-
шла, не удалось набрать женщин, которые
хотели бы заниматься в воде на первом
этапе беременности. Поскольку аэроби-
ка и фитнес дают мне заработок, то, ес-
тественно, надо всё время уметь соот-
ветствовать требованиям клиентов. Когда
я был в Силламяэ единственным «аэро-
бическим» тренером, то это не так дави-
ло. Сейчас же в городе работают семь тре-
неров, из них трое самых активных.

- И насколько жёсткая конкуренция
в борьбе за «кадры», имею в виду кли-
ентов?

- Дело в том, что каждый из тренеров
работает в своём направлении, поэтому
пересечения интересов у нас нет. Доста-
точно набрать сто человек – и этого хва-
тит. А конкуренция стилей - обычное яв-
ление.

- Какие главные направления в Ва-
шей работе сейчас?

- Аквааэробика, фитнес-йога и пилатес
- на них я в настоящее время сосредото-
чился. Следует отметить, что люди сей-
час стали практичнее, они идут не «по-
танцевать», а за конкретным результатом.

Не надо торопиться

- Сколько по времени занимает курс
тренировок, или сколько человек хочет,
столько на них и ходит?

- У меня в группах есть женщины, ко-
торые тренируются уже свыше пятна-
дцать лет. Это стало частью их жизни, они
привыкли чувствовать себя в тонусе.
Есть даже те, кто пришёл на самое пер-
вое занятие. Это мой «золотой фонд». Ко-
гда человек перестаёт заниматься, через
три-четыре месяца мышцы опять «рых-
леют».

- Большой ли отсев среди новичков?
Прихожу с желанием, но когда вижу,
что тут не развлечение, а труд – сбегаю?

- Частое явление. Когда человек хочет
всё и сразу, а оказывается, что для до-
стижения цели нужно пройти путь шаг за
шагом, то энтузиазм пропадает. Некото-
рые считают, что если ходить на трени-
ровки каждый день (а то и два раза в
день), то быстрый успех гарантирован.
Пытаюсь объяснить, что в таком случае
накапливается усталость организма и
вместо пользы будет вред, но не всегда это
до людей доходит. В любом виде спорта
и физкультуры надо слушаться тренера.
Вернуть за месяц то, что утрачивалось го-
дами, - невозможно. Фитнес – это такой
же тренировочный труд, порой моно-
тонный, как и у спортсменов.

- Каков возрастной диапазон зани-
мающихся?

- В основном это люди среднего воз-
раста. Про «золотой фонд» я уже говорил.
В последние годы стала подтягиваться мо-
лодёжь – 16-20 лет. Но потом большин-
ство разъезжается по университетам. На
йогу ходят люди самых разных возрастов
- от юных до 70-летних. Так что на тре-
нировке рядом могут заниматься и стар,
и мал. Причём некоторые «старички»,
имеющие многолетнюю фитнес-закал-
ку, могут дать фору молодым.  

- Чтобы группа себя окупала, сколь-
ко человек в ней должно быть?

- Достаточно пятнадцати. Да больше и
не нужно, поскольку залы у нас неболь-
шие. Кроме того, трудно уделять внима-
ние большому количеству занимающих-
ся. Индивидуальный подход ведь никто не
отменял. Конечно, с финансовой точки
зрения, казалось бы, набей зал битком и
зарабатывай. Но ведь надо думать и о кли-
ентах. Если не будет индивидуальной
работы, тренерских подсказок, то зачем
тренер вообще нужен?

- Нужно ли, приступая к занятиям,
предоставлять медицинскую справ-
ку? Вдруг у клиента имеются какие-то
противопоказания?

- Справку я не требую. Но с каждым
новичком провожу собеседование, чтобы
выяснить, какие болячки у человека есть.
Ведь с того момента, как он вошёл в зал,
я несу ответственность. Что касается
варьирования нагрузок, то у меня на за-
нятиях каждый выполняет упражнение,
сколько сможет. Я задаю темп, указываю
максимальное количество повторений в
конкретном упражнении, но оно, коли-
чество, необязательно. Чтобы человек
сам почувствовал, а не сачковал ли он на
тренировке, по окончании её он должен
ощущать лёгкую усталость.

Обращу внимание на такую деталь.
Раньше в аэробике музыка задавала ритм,
в который укладывались движения. Кто-
то из ритма выпадал, что создавало слож-
ности для тренирующегося, особенно
для новичка. Лет пять уже я использую
музыку только как фон.

При подведении итогов спортивного года в Силламяэ лучшем фитнес-трене-
ром был назван Сергей Коорт. Любопытно, что если кандидатуры других об-
суждались на общем сборе руководителей клубов, по «фитнесовцам» прово-
дилось интернет-голосование. В общем-то, это объяснимо: у тех, кто занима-
ется оздоровительной работой, нет подготовленных ими рекордсменов и при-
зёров соревнований, поэтому оценить их работу могут их подопечные (нынешние
и бывшие), ну и, само собой, «группу поддержки» обеспечивают знакомые. Пред-
лагаем интервью с Сергеем КООРТОМ, которое мы взяли вскоре после на-
граждения.

Наше интервью

(Окончание на 19-й стр.)

Тренера надо слушаться
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Фитнес-атрибуты

- Клиенты – однолюбы, то есть при-
вязаны к какому-то одному стилю или
кто-то сочетает, например, аквааэро-
бику с фитнес-йогой или пилатесом?

- Если человек ходит на тренировки го-
дами, то ему хочется добавить к одному
направлению что-то ещё. Поэтому аква-
аэробика дополняет йогу и пилатес - это
хорошо. На земле после растяжек и т.п.
связки напрягаются, а вода позволяет
им расслабиться. Но, подчеркну, это со-
четание для «продвинутых», имеющих
многолетний опыт тренировок.

- У меня есть знакомые фитнес-тре-
неры в Йыхви и Кохтла-Ярве. Бывая
у них на занятиях, обратил внимание,
что сейчас в упражнениях часто ис-
пользуются гантели. Вы тоже к ним
прибегаете?

- Да, мы используем гантели малых ве-
сов - от 0,5 кг до 2 кг. Каждый выбирает,
что ему по силам. Это же касается и ра-
боты с амортизаторами. Главное - пра-
вильно выполнять движения, выбрать
нужный режим, и результат придёт. Втя-
гивание в занятия даётся тяжеловато, но
зато когда человек начинает ощущать
чувство здоровья и уверенности в себе, то
это приносит радость.

- Какие ещё атрибуты используют-
ся в аквааэробике?

- В первую очередь, резиновые пер-
чатки, где между пальцами – перепонки,
как у гусей. Это для создания большего
сопротивления. Кроме того, используем
гантели, нудлс (гибкие трубки из поли-
пропилена), летающие тарелки, резинки,
гимнастические палки, Каждое занятие

стараюсь разнообразить. Вообще инвен-
тарь для аквааэробики широк, но не на всё
хватает средств. Аквааэробика тем хо-
роша, что, пока стоишь в воде, выполня-
ешь упражнения, после занятия не чув-
ствуешь, что много сил потратил. Но
стоит выбраться из бассейна - ноги под-
кашиваются. Занятие продолжается 45
минут. Опыт и учёные изыскания пока-
зывают, что это оптимальный вариант.

- В какое время проходят трени-
ровки? Интересуюсь этим, поскольку
в Силламяэ много людей работает по
сменам.

- Я это учитываю, поэтому занятия про-
ходят утром и вечером. Здесь всё отла-
жено. При желании всегда можно выбрать
удобное для тренировки время: не смог
прийти утром, есть вечернее занятие.

Про детей и голосование

- Насколько я знаю, Вы подрабаты-
ваете ещё и в легкоатлетическом клу-
бе. Какие задачи перед Вами там стоят?

- Там я веду детей, начиная с перво-
классников. Занимаюсь с ними общефи-
зической подготовкой (ОФП). Дети ещё
не определились, каким видом спорта бу-
дут заниматься, но ОФП – фундамент для
всего. Даже если ребёнок потом вообще
от спорта отойдёт, заложенные основы, за-
калка, координация движений ему не
помешают. Некоторые на начальном эта-
пе даже по ровной линии пройти не мо-
гут. Занимаемся в зале и в бассейне.
Группу набираю уже не первый год. 

- В заключение об итогах интернет-
голосования. Ваша кандидатура на-
брала свыше тысячи голосов…

-…Хоть в депутаты баллотируйся.

- Продолжаю. Количество проголо-
совавших за Вас удивило? Может, Вы
сами провели агитационную работу
среди «своих»?

- Хорошая шутка. О том, что идёт го-
лосование, я узнал с запозданием и слу-
чайно. Это был шок, так как моего со-
гласия никто не спрашивал. Для меня это
было полной неожиданностью, как и ре-
зультат.

- Благодарю, что выбрали время
для беседы.

- И Вам спасибо за интерес. Ну, я по-
бежал, у меня сейчас ещё тренировка...

Беседовал Николай КЛОЧКОВ

P.S.

Краткое содержание понятий 

Аквааэробика предусматривает вы-
полнение упражнений в воде и сочетаю-
щие в себе физические нагрузки на все ос-
новные группы мышц человека, чем об-
условлена высокая эффективность заня-
тий. Иначе говоря, аквааэробика - рит-
мичная водная гимнастика под музыку.

Фитнес-йога - адаптированный для
фитнеса комплекс упражнений. Эта про-
грамма помогает улучшить гибкость и по-
движность суставов, эластичность мышц,
способствует снятию эмоционального
стресса.

Пилатес - система упражнений, соз-
данная Джозефом Пилатесом больше ста
лет назад. Основной упор в пилатесе - на
растяжение и укрепление мышц. Цель
упражнений - гибкость и эластичность
тела. Большой плюс пилатеса - невоз-
можность травм, коррекция осанки и из-
лечение от стресса и бессонницы.

«Дина» отчаянно сражается в каждом
матче, но нынешний  её уровень далёк от
того, чтобы принёс команде серебряные
медали. В девятом туре наши играли на
выезде с «Нымме БСЦ Олибет». Первый
тайм не сулил силламяэсцам ничего хо-
рошего, на перерыв команды ушли при
счёте 2:0 в пользу «ныммесцев». Но вто-
рая половина встречи показала, что есть
ещё порох в пороховницах. Сначала
Дмитрий Гусев отквитал один мяч, а за-
тем Станислав Андреев принёс «Дине»
ничью.

В воскресенье соперником «Дины»
был столичный «Космос». Ну что сказать?
Хозяева (матч проходил в Таллинне) по
всем статьям переигрывали гостей. Уже
вскоре после начала игры счёт был 4:0 в
пользу «Космоса». Но не случайно в од-

ном из интервью «Силламяэскому вест-
нику» тренер «Дины» Николай Тощев го-
ворил о том, что любительский состав
команды ориентирован на то, чтобы по-
лучать удовольствие от игры.

В начале второго тайма «Дина» суме-
ла сократить разрыв в счёте, но ненадолго.
За восемь минут до конца встречи «Кос-
мос» вёл со счётом 7:2. Столичные игроки
позволили себе расслабиться, ну а упор-
ная «Дина» пошла вперёд. В результате
– поражение, но не разгромное: 7:4 в поль-
зу таллиннцев. В нашей команде все
голы на счету Евгения Чигринова, кото-
рому в двух случаях ассистировал  Ва-
силий Кулик, в одном – Сергей Алексан-
дров. Ещё один мяч – личное достижение
Евгения.

А вот «Моликорп Силмет» (новичок

«Триобет лиги») в десятом туре на своей
площадке в игре с таллиннским «Арара-
том» чувствовал себя уверенно до 32-й
минуты. В первом тайме дважды от-
личились Андрей Соккоев и Геннадий
Жуков: первый забивал, второй ассисти-
ровал. Правда, гости сумели счёт размо-
чить, но игровой перевес был явно за на-
шей командой. Это подтвердило и нача-
ло второй половины встречи. К 27-й ми-
нуте «Моликорп Силмет» уже опережал
«Арарат» на три мяча. Дважды забил Сер-
гей Пальцев после передач Андрея Сок-
коева и Виктора Фёдорова. Но тут про-
изошёл какой-то сбой, что позволило
таллиннцам сравнять счёт. Хорошо, что
наши не дрогнули. В дальнейшем мячи
влетали только в ворота гостей. Опять на
передний план вышла пара Соккоев - Жу-
ков. На счету Андрея один мяч, а Генна-
дий забил три. Ещё один гол забил на по-
следней минуте игры Игорь Павлов. Итог
- 8:4.

За четыре тура до конца регулярного
чемпионата «Моликор Силмет» делит
четвёртое-пятое места с «Космосом», а
«Дина» занимает предпоследнюю строч-
ку в турнирной таблице.

Николай КЛОЧКОВ

Если команда «Моликорп Силмет» после воскресной игры практически
обеспечила себе место в плей-офф «Триобет лиги» (очень нужно постарать-
ся, чтобы дать обогнать себя кому-то из аутсайдеров), то «Дина» рискует в
финальную пульку не попасть.

Шансы на плей-офф – 
реальные и призрачные

Футзал
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Разное

Что касается государственного экза-
мена по математике, то до сих пор он со-
держал общую для всех первую часть, со-
стоявшую из нескольких заданий на ба-
зовые математические навыки. В Мини-
стерстве образования посчитали, что ны-

нешняя система исчерпала себя, по-
скольку с годами содержание общей для
всех части экзамена стало слишком пред-
сказуемым, и поручили фонду «Innove»
разработать два отдельных теста.

Кроме того, введением двух отдельных

экзаменов министерство надеется найти
точный коэффициент, при помощи кото-
рого их результаты можно приравнять
друг к другу при поступлении в вузы.
Специалисты «Innove», однако, не столь
оптимистичны по этому поводу. По их
мнению, любые попытки соотнести бал-
лы за упрощённый и расширенный ва-
риант экзамена являются субъективными.
Последнее слово о том, как сравнивать
между собой абитуриентов, в любом
случае остаётся за приёмными комис-
сиями университетов.

”Призываю всех принять активное
участие в раунде приёма ходатайств. Это
хорошая возможность поддержать раз-
витие своего уезда и внести весомый
вклад в одну из важнейших целей ре-
гиональной политики - рост хозяйствен-
но-предпринимательской активности и
трудовой занятости также за пределами
Таллинна и Тарту”, - говорит министр го-

сударственного управления Михаил Корб.
Цель инвестиций в укрепление кон-

курентоспособности регионов (УКР) за-
ключается в том, чтобы сделать публич-
ные услуги более доступными в регионах
и создать новые рабочие места. В качестве
подготовительной работы каждый уезд
составил план действий по УКР, где ука-
заны важные и приоритетные для уезда

проектные идеи. В раунде приёма хода-
тайств могут участвовать все проекты,
объект которых и действия в рамках ко-
торых содержатся в плане действий по
укреплению конкурентоспособности ре-
гионов.

В общей сложности в  назанные уезды
будет инвестировано порядка 19,8 мил-
лиона евро. Более точную информацию
относительно сроков и условий раунда
приёма ходатайств, а также требуемых до-
кументов EAS публикует на своём сайте.
Срок подачи ходатайств - 10 апреля.

Схему обеспечения инвестиций в
укрепление конкурентоспособности ре-
гионов финансирует Европейский фонд
регионального развития.

По информации RUS.DELFI.EE

Согласно действующей с 2011 года государственной учебной программе для
гимназий, узкий и широкий курсы математики являются двумя отдельными
предметами, отличающимися не только уровнем сложности, но и способом
подачи материала.

Министр государственного управления подтвердил начало второго раунда
приёма ходатайств о получении субсидии на укрепление конкурентоспособ-
ности регионов Харьюмаа, Йыгевамаа и Ида-Вирумаа. Раунд приёма хода-
тайств начался на этой неделе.

Госэкзамен по математике изменится

В январе прошлого года за первые три
недели месяца в пожарах погибло 11 че-
ловек, что составляет почти треть от об-
щего числа погибших в пожарах. С целью
предотвращения смертельных случаев
спасатели начинают посещать дома в
самых критичных, с точки зрения по-
жарной опасности, зонах страны. Также
в соответствии со степенью риска будут
сделаны временные изменения в место-
расположении спасательных команд. 

Заместитель генерального директора
Спасательного департамента Тауно Су-
уркиви сказал, что департаменту из-
вестно, какие зоны более уязвимы и где
с наступлением холодов случается боль-
ше всего пожаров с летальным исходом.
По словам Сууркиви, туда и будут на-
правлены ресурсы департамента. «Мы ре-
шили перераспределить ресурсы команд
с двумя бригадами. Мы делаем это впер-
вые. Согласно такому перераспределе-
нию, спасатели будут находиться в го-
товности как в пожарном депо, так и в
зоне риска. Это поможет в случае не-

обходимости незамедлительно среаги-
ровать на происшествие», - разъяснил Су-
уркиви. 

Каждый из нас может внести свой
вклад и помочь избежать несчастных
случаев с трагическими последствиями.
Для этого стоит следовать советам Спа-
сательного департамента и по возмож-
ности поделиться ими со своими близ-
кими. 

Советы Спасательного департа-
мента на холодное время года:

*Топите умеренно
С наступлением холодом люди начи-

нают интенсивно топить печи, плиты и
камины. Спасательный департамент со-
ветует топить часто, но не перегружать
печку дровами. Вблизи печей и каминов
не должно быть мебели, ковров, дров, ко-
робок или других легковоспламеняю-
щихся предметов. Следует помнить и сле-
дить за тем, чтобы задвижка печи или ка-
мина не была закрыта слишком рано.
Если для отопления помещения необхо-
димо использовать электрические ра-
диаторы или обогреватели, то это стоит

делать разумно. Важно не перегружать
электрическую систему различными при-
борами. Также следует помнить, что
электрические радиаторы и обогревате-
ли нельзя накрывать одеждой.

*Воздержитесь от курения в квар-
тире

С приходом холодов люди больше
времени проводят дома. Спасательный де-
партамент напоминает, что курение в
квартире или на балконе опасно для
жизни. Особенно опасно курить в кро-
вати. Более половины погибших при по-
жарах в январе прошлого года погибли от
курения в кровати.

*Не используйте открытый огонь
дня оттаивания замерзших труб
С приходом холодов часто замерзают
плохо утеплённые трубы. Чтобы избежать
такой ситуации, стоит тщательно утеп-
лить трубы, добавив необходимый слой
утеплителя. Ни в коем случае нельзя ра-
зогревать замёрзшие трубы паяльной
лампой или другим открытым огнём.
Замерзшие трубы можно разогреть спе-
циальным обогревателем.

*Проверяйте работоспособность ды-
мового датчика

Жизнь спасает только рабочий дымо-
вой датчик! Проверяйте хотя бы раз в ме-
сяц, работает ли ваш датчик. При не-
обходимости поменяйте батарейку дат-
чика или отчистите датчик от пыли. 

Ивери МАРУКАШВИЛИ, 
советник по коммуникациям 
Спасательного департамента

В Харьюмаа, Йыгевамаа и Ида-Вирумаа
будет инвестировано 19,8 миллиона евро

С приходом холодов количество
пожаров резко возрастает
Опыт и статистика Спасательного департамента показывают, что с наступ-
лением холодов резко возрастает количество пожаров, что влечёт за собой и
увеличение числа смертей.
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В Центре культуры состоя-
лись чествование супружеских
пар-юбиляров, ветеранов труда,
работающих в «NPM Silmet»,
концерт и дискотека Открыто-
го молодёжного центра и ESN,
утренник для детей общества
«Милосердие», представление
театра-фестиваля «Балтийский
дом» (Санкт-Петербург), празд-
ничные вечера – корпоратив-
ные, танцевальный, христианс -
ких музыкальных групп, под-
ведения итогов спортивного
года, концерт фестиваля имени
Давида Ойстраха. Участниками
праздничных мероприятий ста-
ли около 2 000 человек. Январь
подхватил рождественско-но-
вогоднюю эстафету. 4 января
свой вечер в нарядно укра-
шенном зале у большой краси-
вой ёлки в Центре культуры
провёл клуб «Оптимист», 5 ян-
варя – женский клуб «Раду-
га», 10 января – Центр пенсио-
неров. Продолжаются и корпо-
ративные вечера, посвящён-
ные вступившему в свои права
новому году. Январь в Центре
культуры закончится концерт-
ной программой «Voffka club“.

Цикл мероприятий провёл
на базе Центра культуры мо-
лодёжный Центр по интере-
сам «Улей», открыв его благо-
творительной программой
«Твори добро», о которой «Сил-
ламяэский вестник» рассказы-
вал. 28 и 30 декабря прошли но-
вогодние детские представле-
ния с участием педагогов
СМЦИ “Улей” и актёров теат-
рального кружка “Dream Thea-
ter”. В этом году, помимо тра-
диционной программы для уча-
щихся 1-6 классов, был прове-
дён также новогодний спек-
такль для дошкольников. На
праздничных представлениях
“Новогоднее путешествие по
сказкам” (режиссёр Юрий Ро-
манов) и “Новогодние похож-
дения Кота без сапог” (режис-
сёр Ирина Пархоменко) побы-
вали около 1000 человек. В пе-
рерывах между представле-
ниями все желающие могли
посетить салон по раскраши-
ванию лиц и сфотографиро-
ваться на оригинально оформ-
ленной площадке для селфи.
Для детей и молодёжи также
были организованы мастер-

классы по изготовлению от-
крыток и подвесок из кожи под
названием “Талисман года”. В
завершение праздника зрителям
вручались сладкие новогодние
подарки и леденцы-петушки.

СМЦИ “Улей” благодарит
за поддержку в проведении ме-
роприятия Sillamäe Linnavalit-
sus, Eesti Noorsootöökeskus и
фотографа Бориса Синицова и
напоминает, что подарки де-
тям с 1-го по 6-й классы, кото-
рые не смогли участвовать в но-
вогоднем празднике, выдаются
до конца января в главном зда-
нии СМЦИ “Улей” (ул. Влади-
мира Маяковского, 7) по рабо-
чим дням с 9.00 до 16.00.

Традиционно театр «Другое
небо» также пригласил детей и
взрослых на подготовленные
им праздничные программы.
В новогоднем иллюзионном
представлении «Самый глав-
ный волшебник», которым, ес-
тественно, оказался Дед Мороз,
были заняты, прежде всего, ак-
тёры основного состава театра
– Александр Чирухин, Мария
Афанасьева Алексей Беляев,
Алексей Афанасьев и Наталья

Ёлкина. А вот спектакль для са-
мых маленьких подготовила
под руководством Владимира
Вайкерта молодая поросль те-
атра - студийцы Кетрин Вилу,
Виталий Вишенков, Анаста-
сия Гаврюшина, Ксения Квит-
ко и Наташа Ёлкина. То и дру-
гое театральные действа за-
канчивались хороводами, игра-
ми и раздачей подарков. Ново-
годние представления театр
дал не только на своей родной
сцене, но и в школе «Каннука»,
а также в Пярну, Тарту, Ки-
виыли, Нарва-Йыэсуу. К тому
же Дед Мороз и Снегурочка
«Другого неба» открывали в
Нарва-Йыэсуу перед фейер-
верком ночную программу. Ко-
нечно же, рождественские и
новогодние мероприятия про-
шли во всех школах и детских
садах города, в дневных Цент-
рах “Мерелайне” и “Феникс”.

Говорят: как новый год
встретишь, так его и прове-
дёшь. Будем считать, что в Сил-
ламяэ его встретили хорошо.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора и 

Бориса СИНИЦОВА

Как новый год встретили, 
так его и проведём

Весь декабрь был заполнен праздничными мероприятиями, посвящёнными Рождеству и Новому году.


